

PROYECTO: CENTRAL HIDROELÉCTRICA NELTUME Y LÍNEA DE ALTA TENSIÓN NELTUME – PULLINQUE

I. ANTECEDENTES

La “Central Hidroeléctrica Neltume” se ubica en la comuna de Panguipulli (provincia de Valdivia). Consiste en la construcción y operación de una central hidroeléctrica de paso cuya potencia instalada sería de 490 MW. La central se emplazaría cerca de las localidades de Neltume, Lago Neltume, Puerto Fuy, Tranguil y Río Hueco. La generación estimada sería de 490 MW y 1.885 GWh anuales. El proyecto requiere construir una bocatoma para captar aguas del río Fuy (un caudal máximo de 140 m³/s). Las aguas serían conducidas mediante una obra de aducción subterránea de 10 kms aproximados de longitud, hasta la caverna de máquinas (también subterránea). Las aguas turbinadas se descargarían en el lago Neltume. El proyecto también implica la construcción de la línea de alta tensión Neltume-Pullinque¹. El monto estimado de costo del proyecto es de 781 millones de dólares².

II. DESCRIPCIÓN CRONOLÓGICA DEL CONFLICTO

2007-2009: La empresa transnacional Endesa (que en 2009 pasa a ser Endesa Enel) comienza a operar al borde del lago Neltume (comuna de Panguipulli), territorio donde planea realizar una central hidroeléctrica y su correspondiente línea de alta tensión. Contacta y busca acuerdos con la comunidad mapuche Juan Quintuman, ubicada en el lugar³.

Mayo 2009: La Comisión Regional de Medio Ambiente (COREMA) de Los Ríos aprueba la construcción de la galería de prospección Neltume, paso previo necesario a la construcción de la central hidroeléctrica proyectada. El alcalde de Panguipulli critica las formas de aprobación por parte de la COREMA, ya que el municipio no fue escuchado⁴.

Junio 2009: Endesa Enel anuncia inicio de obras de la galería de prospección y realiza donaciones a algunos comuneros de la comunidad Juan Quintuman bajo el concepto de responsabilidad empresarial. Esto despierta críticas desde sectores que desconfían del proyecto, quienes denuncian una política empresarial de cooptación y división de las comunidades. El Frente Ambientalista de Panguipulli denuncia compra de voluntades⁵.

Febrero 2010: Endesa Enel presenta el proyecto “Central Hidroeléctrica Neltume” al Servicio de Evaluación Ambiental (SEA)⁶.

Abril 2010: Comunidades mapuches, representantes del Parlamento de Koz Koz, de la fundación Huilo Huilo y el alcalde de la comuna, René Aravena, se reúnen el 10 de abril. La comunidad Inalafquén denuncia malas prácticas por parte de Endesa Enel (sobornos, violación de propiedad privada de comunidades que se oponen a sus actividades). Las divisiones internas parecen particularmente graves en la comunidad Juan Quintuman⁷. En 2008 esta comunidad ya se había dividido en dos, desprendiéndose de ella la nueva comunidad Inalafquén. El diferendo era qué postura tomar frente a Endesa Enel. Quienes fundaron Inalafquén eran los sectores opuestos a la empresa. En la comunidad Juan Quintuman original, de todos modos quedaron personas opuestas

Esta ficha fue elaborada por Germán Bidegain en el marco del proyecto Fondecyt Iniciación n° 1151215 “Lo que los conflictos producen: configuraciones y dinámicas de la conflictividad socio territorial en Chile y sus consecuencias sobre las políticas públicas y los territorios” a cargo de los profesores Gonzalo de la Maza (Universidad de Los Lagos), Christian Martínez (Universidad de Los Lagos) y Antoine Maillet (Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile).

a la empresa, por lo que a pesar de ser una comunidad favorable a la empresa, se mantuvieron fuertes divisiones internas⁸.

Endesa Enel retira voluntariamente el proyecto presentado en febrero. Según una crónica este retiro se debió al hecho de recibir más de 500 observaciones y por la oposición de las comunidades⁹.

Octubre 2010: Reunión entre comunidades mapuche que serían afectadas por la represa, con presencia de funcionarios de CONADI (el Director se había comprometido pero no asistió). Las comunidades envían una carta al Director¹⁰.

Diciembre 2010: Endesa Enel ingresa (nuevamente) al Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) de la Región de los Ríos el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto “Central Hidroeléctrica Neltume”¹¹.

Enero 2011: La comunidad Inalafquén rechaza el proceso de consulta propuesto por el Servicio de Evaluación Ambiental por considerar que no cumple con los requisitos del derecho a consulta del Convenio 169 de la OIT¹². En la misma fecha el Consejo Regional (CORE) de Los Ríos rechaza el proyecto por considerar que “no resulta compatible desde el punto de vista territorial”¹³.

Diciembre 2011: Se reúnen representantes de las comunidades Inalafquén, Valeriano Cayicul, de la Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli, del Parlamento Koz Koz y la Fundación Huilo Huilo frente al Consejo Municipal de Panguipulli. El Observatorio Ciudadano, organización que apoya y asesora jurídicamente a las comunidades, manifestó que no se cumplieron los requisitos del Convenio 169 de la OIT del derecho a consulta¹⁴.

Mayo 2012: El CORE de Los Ríos rechaza Segunda Adenda del proyecto de ENDESA, señalando que el plan de desarrollo regional privilegia actividades turísticas. Se trata de un plan de desarrollo aprobado en 2009 con participación de la comunidad¹⁵.

Representantes de comunidades y organizaciones mapuche presentan al SEA un “Informe Complementario” de carácter técnico. Participaron del mismo Comunidades Mapuche Lago Neltume, Parlamento Mapuche de Koz Koz, Fundación Huilo Huilo y Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli¹⁶. El Informe sintetiza las críticas al proyecto, ya que vulnera histórica, espiritual y cultural del territorio, así como amenaza sus ecosistemas; vulnera al Convenio 169 de la OIT y la Declaración de la ONU sobre Derechos de Pueblos Indígenas; el EIA presentado por ENDESA no da cuenta de la peligrosidad del emplazamiento del proyecto, en una zona de fuerte actividad volcánica y sísmica, con riesgos evidentes para las comunidades en caso de catástrofe natural. El informe da cuenta también de actividades realizadas en Chile y el extranjero (presentaciones del werken Jorge Weke en la Asamblea de Socios de ENEL en Italia y reunión en el Parlamento Europeo).

Julio 2012: La empresa reconoce (a instancias del SEA) que varias comunidades afectadas no fueron incluidas en temas importantes, como el traslado de un espacio ceremonial que es necesario para que el proyecto pueda ser llevado adelante. Sí se logró un acuerdo al respecto, pero solamente con la comunidad Juan Quintuman, que las demás señalan como cooptada por la empresa. Sin embargo, el espacio ceremonial está ligado a otras comunidades también (por ejemplo Inalafquén, Valeriano Cayicul, Manuel Curilef, Antonio Curiñanco e Inocente Panguilef). Con algunas de ellas

busca el diálogo en este momento. No obstante, frente a estos acercamientos tardíos de la empresa distintos dirigentes señalan su oposición al proyecto y las prácticas de la empresa¹⁷.

Septiembre 2012: Se realiza una petición a los estados chilenos, italiano y español (estos dos últimos de donde provienen los capitales de Endesa Enel) exigiendo la cancelación del proyecto en la plataforma web www.change.org (<https://www.change.org/p/estado-chileno-la-cancelaci%C3%B3n-de-la-hidroel%C3%A9ctrica-de-endesa-en-lago-neltume#delivered-to>) para paralizar las obras. Se lograron 1280 adhesiones. La petición fue realizada por: Comunidad Inalafquén, Comunidad Valeriano Cayicul, Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales, Colectivo Editorial Mapuexpress, Grupo de Trabajo sobre derechos Colectivos, Movimiento Colombiano Ríos Vivos, Parlamento de Koz Koz, Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli, Puelche Comunicaciones.

Diciembre 2012: Comunidades mapuches y la Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli presentan dos informes a la CEA de Los Ríos para frenar la hidroeléctrica. Se trata de un informe etnobotánico y un análisis Antropológico de Sitios de Significación cultural¹⁸.

Marzo 2013: Por tercera vez consecutiva el Consejo Regional (CORE) de los Ríos rechaza el proyecto (señala su no conformidad con la Tercera Adenda), lo hace de forma unánime y reiterando las críticas de las dos veces anteriores sobre la incompatibilidad con el modelo de desarrollo regional¹⁹.

Mayo 2013 Humberto Manquel, representante del Parlamento de Koz Koz presenta en Italia frente a inversionistas de Endesa Enel la oposición de las comunidades al proyecto.

El SEA de la XIV Región anuncia realización de consulta según Convenio 169 de la OIT para el proyecto, sería el primer proyecto hidroeléctrico a someterse a este procedimiento. Según el SEA, la empresa en su tercera adenda cambió de postura, aceptando que el proyecto no solo aceptaría a la comunidad Juan Quintuman (lo que señaló en un principio), sino a varias más²⁰. Dirigentes indígenas indican que este proceso debería haber sido llevado adelante mucho antes, por lo que llega tarde.

Diciembre 2013: El SEA suspende la puesta en marcha del proyecto Endesa Enel para que se termine la consulta indígena, que es vista con desconfianza por organizaciones como el Parlamento de Koz Koz²¹.

Marzo 2014: Mientras se llevan adelante dos procesos de consulta (por la hidroeléctrica y por la línea de transmisión asociada), las comunidades Inalafquén e Inocente Panguilef (apoyadas por el Observatorio Ciudadano) y el Parlamento de Koz Koz presentan en la Corte de Apelaciones de Valdivia un recurso de protección contra el SEA para que la consulta se lleve adelante según los estándares del Convenio 169²².

Mayo 2014: La Corte de Apelaciones de Valdivia desestima recurso de protección. Las comunidades y el Parlamento de Koz Koz presentan recurso ante la Corte Suprema²³.

Septiembre 2014: La Corte Suprema confirma el fallo de la Corte de Apelaciones, por lo que rechaza el recurso de protección. Esto da luz verde al proceso de consulta indígena llevado adelante

por el SEA²⁴. A pesar del fallo, la consulta tiene poco respaldo, ya que solo dos (Juan Quintuman y Colotue) de siete comunidades convocadas participan de la misma (no participan Inalafquen, Inocente Panguilef, Valeriano Cayicul, Punahue y Lorenzo Cariman)²⁵.

Noviembre 2014: El 24 Juzgado Civil de Santiago revoca derechos de Aguas del lago Pirihueico de Endesa tomando en cuenta un recurso presentado por vecinos del sector de Puerto Fuy, que señalaba vicios en el procedimiento. La Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli lo considera un gran logro, ya que de acuerdo a la organización la tramitación de habilitación ambiental en estas condiciones sería inviable²⁶.

Febrero 2015: 100 personas marchan desde Choshuenco a Puerto Fuy, en Panguipulli para pedir al SEA que declare inadmisibile el proyecto por no contar con derechos de agua. Participa Coordinadora de Defensa de Río Fuy, Lago Neltume y Pirihueico²⁷.

Junio 2015: Día clave en intensificación de protestas. Marchas y cortes por parte de comunidades mapuche y organizaciones frente a la eventualidad de comienzo de faenas de la empresa en la obra “Galería de Prospección”. Se cortan simultáneamente tres accesos distintos. Las organizaciones afirman que ejercerán “control comunitario” para impedir que acceda la maquinaria de la empresa, frente a la pasividad gubernamental.²⁸ Apoyan estas acciones: Comunidad Inalafquén de Lago Neltume, Comunidad Valeriano Callicul de Lago Neltume, Comunidad Lorenzo Cariman de Reyehueico, Comunidad Inocente Panguilef de Tranguil, Comunidad Manuel Curilef de Choshuenco, Comunidad Coihue Mapu de Liquiñe Alto, Comunidad Painepe Dos, Trafun, Comunidad Vicente Reinahuel, Trafun, Agrupación de Pequeños Agricultores de Tranguil, Comunidad Ancestral Antonio Curiñanco, Parlamento Mapuche de Koz Koz, Coordinadora por la Defensa del Río Fuy, Lagos Pirihueico y Neltume, Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli. Luego de la jornada de “control comunitario”, el Director de CONADI se reunió con las comunidades. La CONADI se comprometió a estudiar la legalidad de las acciones de Endesa Enel, paralizando las faenas de la empresa el tiempo que dure este diagnóstico²⁹.

Agosto 2015: UNESCO solicita pronunciamiento sobre el proyecto a los gobiernos de Chile y Argentina ya que se ubica en una reserva mundial de la biósfera de bosques templados lluviosos. La UNESCO se manifiesta a pedido del senador socialista de la Región de Los Ríos Alfonso De Urresti que hizo la solicitud en la Cámara Alta³⁰.

Distintas organizaciones sociales se reunieron en San Martín a de los Andes (Argentina) con organizaciones transandinas para tratar problemas ambientales. Concurrieron representantes del Parlamento de Koz Koz, de la Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli, la Coordinadora por la Defensa del río Fuy y la Coordinadora de Defensa del Río San Pedro.

Diciembre 2015: Endesa Enel retira del SEA el proyecto de Central Hidroeléctrica Neltume³¹. La empresa señala que realizará un nuevo proyecto, generando nuevos estudios de impactos, consultas a las comunidades, etc. Desde los opositores al proyecto, esto es considerado claramente como una victoria al impedir la instalación de la central hidroeléctrica en la zona³². De todos modos, se mantiene alerta y señalan en comunicado público: “Las comunidades mapuche y organizaciones del territorio, valoramos la expulsión del nefasto proyecto Central Hidroeléctrica Neltume de Endesa Enel. Sin embargo, nos mantendremos en alerta ante las intenciones manifiestas de

intervenir nuestros espacios y nuestros recursos naturales, vulnerando los derechos de las comunidades y habitantes de este territorio”³³.

III. TABLA SINTÉTICA

Etapa	Actores	Repertorio	Factores contextuales relacionados	Concentración territorial	Resultados
<p>Etapa 1 2007 – 2010 La previa a la presentación del proyecto definitivo al SEA</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Alcalde de Panguipulli - CONADI - Frente Ambientalista de Panguipulli - Parlamento de Koz Koz - Fundación Huilo Huilo - Comunidad Juan Quintuman - Comunidad Inalafquén 	<p>Articulación</p> <ul style="list-style-type: none"> - Reuniones de comunidades y organizaciones con el alcalde y funcionarios de CONADI donde se denuncian malas prácticas de la empresa <p>Difusión</p> <ul style="list-style-type: none"> - Comunicados públicos y a las autoridades de las organizaciones y comunidades, manifestando su descontento con el proyecto. 	<p>Endesa es la empresa que realizó la hidroeléctrica Ralco en los años 90, un caso emblemático de enfrentamiento entre comunidades mapuche (pehuenche) y proyectos de inversión en su territorio. Existía por lo tanto una fuerte desconfianza hacia esta empresa. A lo largo del conflicto, las organizaciones y comunidades señalaron reiteradas veces que no querían que Neltume fuera “un nuevo Ralco”³⁴.</p>	<p>Se trata de un territorio con abundantes recursos hídricos y presencia de distintos proyectos energéticos (como el proyecto hidroeléctrico San Pedro de Colbún), por lo que existe alerta frente a este tipo de emprendimientos.</p>	<ul style="list-style-type: none"> - El proyecto presentado en febrero es retirado a fines de abril, lo que parece una victoria. No obstante, se presenta un nuevo proyecto en el mes de diciembre. - En el período 2007-2009 se generan divisiones en la comunidad Juan Quintuman debido a los acuerdos logrados por algunas autoridades de la misma con Endesa. Importantes sectores de la comunidad no comparten estos arreglos, por lo que se separan formando una nueva comunidad: Inalafquen. Esta comunidad será protagónica en la oposición al proyecto.
<p>Etapa 2 2010 – 2015</p>	<ul style="list-style-type: none"> - CORE Los Ríos 	<p>Acción Judicial</p>			<ul style="list-style-type: none"> - El proyecto sigue en evaluación ambiental,

<p>Presentación de proyecto a SEA, acciones de presión a autoridades de carácter jurídico por las organizaciones y comunidades</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli - Parlamento Koz Koz - Fundación Huilo Huilo - Observatorio Ciudadano - Comunidades mapuche (Inalafquen, Valeriano Cayicul, Manuel Curilef, Antonio Curiñanco, Inocente Panguilef, Juan Quintuman, Colotue, Punahue, Lorenzo Cariman) - Vecinos del sector Puerto Fuy - Coordinadora de Defensa de Río Fuy, Lago Neltume y Pirihueico. 	<ul style="list-style-type: none"> - Recurso de Protección <p>Expertise</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realización de contrainformes de impacto de la empresa <p>Articulación</p> <ul style="list-style-type: none"> - Petición online a los estados de Chile, Italia y España en plataforma www.change.org - Viajes de activistas a Italia para hacer exposiciones frente a accionistas de Endesa Enel - Reuniones en el Parlamento Europeo. <p>Movilización</p> <ul style="list-style-type: none"> - Marcha de Choshuenco a Puerto Fuy. 			<p>pero la revocación de los derechos de agua en el 24 Tribunal de Santiago genera incertidumbre.</p> <ul style="list-style-type: none"> - La acción de oposición de las comunidades motiva el llamado por parte del SEA a una consulta indígena según el Convenio 169 de la OIT. Este es el primer caso en Chile en que se realiza una consulta de este tipo para una central hidroeléctrica - Se mantienen disputas fuertes entre comunidades mapuche afines al proyecto y opositoras (estas últimas consideran a las primeras cooptadas y acusan a la empresa de generar estas disputas).
<p>Etapa 3 2015 Intensificación de la protesta, paralización de las</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Director de CONADI - Comunidades mapuche 	<p>Movilización con acción de fuerza</p> <ul style="list-style-type: none"> - Corte de caminos en distintos puntos para evitar la 	<p>La UNESCO (solicitada por el senador De Urrusti) se expresa sobre el conflicto,</p>		<ul style="list-style-type: none"> - Las protestas del 13/6 logran el compromiso de la CONADI de evaluar la legalidad de las

<p>faenas y retiro del proyecto</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Parlamento de Koz Koz - Coordinadora por la Defensa del Río Fuy, Lagos Pirihueico y Neltume - Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli. 	<p>llegada de maquinaria de Endesa Enel que querían comenzar faenas. Muchas organizaciones y comunidades apoyaron estas acciones, caracterizadas como “control comunitario”.</p> <p>Articulación</p> <ul style="list-style-type: none"> - Varias organizaciones participan en un encuentro internacional sobre problemas ambientales, realizada en San Martín de los Andes (Argentina) 	<p>solicitando a los gobiernos de Argentina y Chile que se manifiesten respecto a la eventual amenaza que podría constituir el proyecto para la reserva de la biósfera de bosques templados lluviosos que estos países comparten.</p>		<p>faenas de la empresa, implicando la paralización de las mismas hasta que se termine el diagnóstico. A la larga, el proyecto termina siendo cancelado cuando la empresa lo retira del SEA. La empresa señala que lo revisará completamente, buscando integrar de mejor manera a las comunidades y evitando afectar el Lago y otros espacios sagrados.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Todo el proceso fue muy desgastante para las comunidades mapuche, generándose tensiones entre algunas de ellas y al interior de las mismas.
--	---	--	---	--	---

IV. REFERENCIAS

Fuentes utilizadas y recursos adicionales

Entrevistas posibles o mayores fuentes para desarrollar el caso

Ariel Catrilaf: presidente de la comunidad Inalafquen

Jorke WEke (o Hueque, dependiendo del artículo de prensa): Werken Parlamento de Koz Koz

Hernando Silva: Equipo Jurídico Observatorio Ciudadano

Tatiana Ramírez: representante Coordinadora de Defensa de Río Fuy, Lago Neltume y Pirihueico

Medio de prensa que siguió el conflicto con mayor detalle: www.elpuelche.cl

V. NOTAS

¹ INDH, “Mapa de conflictos socioambientales en Chile 2012” (INDH, 2012), 256–258.

² http://seia.sea.gob.cl/expediente/ficha/fichaPrincipal.php?modo=ficha&id_expediente=5124693

³ Nastassja Mancilla y Pablo Rojas, “Neltume bajo amenaza”, *The Clinic Online*, 30 de mayo de 2011, <http://www.theclinic.cl/2011/05/30/neltume-bajo-amenaza/>.

⁴ www.eldiariopanguipulli.cl, “Duras críticas a forma en cómo la COREMA aprobó el E.I.A del proyecto ‘Galería de Prospección Neltume’ de la empresa ENDESA”, *www.eldiariopanguipulli.cl*, 30 de mayo de 2009, <http://www.eldiariopanguipulli.cl/notas/2009/05%20mayo/30/delclaracion%20alcalde.htm>.

⁵ Meli Wixan Mapu, “Endesa anuncia inicio de construcción de proyecto hidroeléctrico en Neltume”, *meli.mapuches.org*, 18 de junio de 2009, <http://meli.mapuches.org/spip.php?article1454>.

⁶ Nastassja Mancilla, “Lago Neltume: Los dueños de la naturaleza versus la explotación energética | El Puelche”, *El Puelche*, 5 de julio de 2011, <http://www.elpuelche.cl/2011/07/05/lago-neltume-los-duenos-de-la-naturaleza-versus-la-explotacion-energetica/>.

⁷ Meli Wixan Mapu, “Comunicado Publico: Comunidades Mapuche de lago Neltume denuncian malas prácticas de ENDESA”, *Meli Wixan Mapu*, 15 de abril de 2010, <http://meli.mapuches.org/spip.php?article1876>.

⁸ Mancilla y Rojas, “Neltume bajo amenaza”.

⁹ Mancilla, “Lago Neltume”; Comisión Regional del Medio Ambiente de la XIV Región de los Ríos, “Acepta Desistimiento que Indica. Resolución Excenta N° 0059”, accedido 18 de abril de 2016, <http://infofirma.sea.gob.cl/DocumentosSEA/MostrarDocumento?docId=b3/b7/f5afac6cedb80f1000cf63dca5f4bde9af6f>.

¹⁰ Revista Bagual, “Por Hidroeléctrica en Neltume: Preocupación en comunidades.”, *Revista Bagual*, 27 de octubre de 2010, <http://www.revistabagual.cl/2010/10/aumenta-estado-de-preocupacion-en.html>.

¹¹ Raúl Hernán Castro Barra, “Carta de presentación estudio de impacto ambiental”, 12 de febrero de 2010, <http://seia.sea.gob.cl/documentos/documento.php?idDocumento=5124873>.

¹² Mancilla, “Proyecto Central Hidroeléctrica Neltume: Comunidad Inalafquen de Lago Neltume rechazó proceso de consulta del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) |”, *El Puelche*, 11 de enero de 2011, <http://www.elpuelche.cl/2011/01/11/proyecto-central-hidroelectrica-neltume-comunidad-inalafquen-de-lago-neltume-rechazo-proceso-de-consulta-del-servicio-de-evaluacion-ambiental-sea/>.

¹³ Elías Paillán, “Proyecto Hidroeléctrico Neltume es rechazado por unanimidad y por tercera vez por Core de los Ríos”, *El Ciudadano*, 25 de marzo de 2013, <http://www.elciudadano.cl/2013/03/29/65112/proyecto-hidroelectrico-neltume-es-rechazado-por-unanimidad-y-por-tercera-vez-por-core-de-los-rios/>.

¹⁴ Fabiola Torres, “Chile: Endesa y su violación a la naturaleza y los derechos de los pueblos indígenas”, *veo verde*, 28 de diciembre de 2011, <https://www.veoverde.com/2011/12/chile-endesa-y-su-violacion-a-la-naturaleza-y-los-derechos-de-los-pueblos-indigenas/>.

¹⁵ Paillán, “Proyecto Hidroeléctrico Neltume es rechazado por unanimidad y por tercera vez por Core de los Ríos”.

¹⁶ Macarena Scheuch, “Ambientalistas y mapuches dan la batalla contra central hidroeléctrica”, *diarioUchile*, 31 de mayo de 2012, <http://radio.uchile.cl/2012/05/31/ambientalistas-y-mapuches-dan-la-batalla-contra-central-hidroel%C3%A9ctrica-neltume>; Comunidades Mapuche de Neltume et al., “Informe Complementario. Proyectos Central Hidroeléctrica Neltume y Línea de Alta Tensión S/E Neltume-Pullinque de Endesa Enel. Panguipulli Reserva de Vida” (Chile, 2012), http://www.elpuelche.cl/wp-content/uploads/2012/06/Informe_Neltume_Red_de_Organizaciones_Ambientales_Panguipulli.pdf.

¹⁷ Mauricio Espinoza Durán, “Central Neltume: Las comunidades mapuche optan por la dignidad y lo sagrado y cierran diálogo con”, *El Puelche*, 31 de julio de 2012, <http://www.elpuelche.cl/2012/07/31/central-neltume-las-comunidades-mapuche-optan-por-la-dignidad-y-lo-sagrado-y-cierran-dialogo-con-endesa/>.

¹⁸ biobiochile.cl, “Comunidades mapuche presentan informes para detener construcción de Central Hidroeléctrica Neltume”, <https://www.facebook.com/RadioBioBio>, 17 de diciembre de 2012, <http://www.biobiochile.cl/2012/12/17/comunidades-mapuche-presentan-informes-para-detener-construccion-de-central-hidroelectrica-neltume.shtml>.

¹⁹ Elías Paillán, “Proyecto Hidroeléctrico Neltume es rechazado por unanimidad y por tercera vez por Core de los Ríos”, *El Ciudadano*, 25 de marzo de 2013, <http://www.elciudadano.cl/2013/03/29/65112/proyecto-hidroelectrico-neltume-es-rechazado-por-unanimidad-y-por-tercera-vez-por-core-de-los-rios/>.

²⁰ Carolina Pizarro, “Central de Endesa será la primera iniciativa eléctrica en someterse a consulta indígena”, *LA TERCERA*, 30 de junio de 2013, <http://www.latercera.com/noticia/negocios/2013/06/655-530710-9-central-de-endesa-sera-la-primer-iniciativa-electrica-en-someterse-a-consulta.shtml>.

²¹ Claudio Medrano, “Comunidades indígenas rechazan consulta de Endesa por proyecto Neltume”, *diarioUchile*, 4 de diciembre de 2013, <http://radio.uchile.cl/2013/12/04/comunidades-indigenas-rechazan-consulta-de-endesa-por-proyecto-neltume>.

²² Tania González, “Comunidades indígenas intentan detener proceso de consulta por hidroeléctrica en Neltume « Diario y Radio Uchile”, *diarioUchile*, 8 de marzo de 2014, <http://radio.uchile.cl/2014/03/08/comunidades-indigenas-intentan-detener-proceso-de-consulta-por-hidroelectrica-de-endesa-en-neltume>.

²³ Puelche Comunicaciones, “Central Neltume Endesa: Comunidades Mapuche acuden a Corte Suprema por Consulta”, *El Puelche*, 2 de junio de 2014, <http://www.elpuelche.cl/2014/06/02/central-neltume-endesa-comunidades-mapuche-acuden-a-corte-suprema-por-consulta-indigena/>.

²⁴ http://www.jurischile.com/2014/09/recurso-de-proteccion-rechazado_30.html

²⁵ El Puelche, “Lago Neltume: Comunidades plantean su total rechazo a Consulta indígena por Central Neltume de Endesa Enel”, *El Puelche*, 11 de septiembre de 2014, <http://www.elpuelche.cl/2014/09/11/lago-neltume-comunidades-plantan-su-total-rechazo-a-consulta-indigena-por-central-neltume-de-endesa-enel/>.

²⁶ lavozdepanguipulli, “Justicia revoca derechos de aguas otorgados a Endesa para central Neltume”, *www.lavozdepanguipulli.cl*, 19 de noviembre de 2014, <http://www.lavozdepanguipulli.cl/?p=4182>.

²⁷ lavozdevaldivia, “Comunidades marcharon para exigir inadmisibilidad de proyecto hidroeléctrico en Neltume”, *La voz de Valdivia*, 14 de febrero de 2014, <http://www.lavozdevaldivia.cl/?p=11974>.

²⁸ Fridha Parra, “Organizaciones y comunidades de Lago Neltume hacemos resguardo de nuestros derechos (noticia en desarrollo)”, *El Puelche*, 13 de junio de 2015, <http://www.elpuelche.cl/2015/06/13/organizaciones-y-comunidades-de-lago-neltume-hacemos-resguardo-de-nuestros-derechos/>.

²⁹ El Puelche, “Lago Neltume: Comunidades establecen acuerdo con CONADI para determinar ilegalidad de terrenos de Galería de Prospección de Endesa Enel. | El Puelche”, 17 de junio de 2015,

<http://www.elpuelche.cl/2015/06/17/lago-neltume-comunidades-establecen-acuerdo-con-conadi-para-determinar-ilegalidad-de-terrenos-de-galeria-de-prospeccion-de-endesa-enel/>; RedPanguipulli, “Obras de Endesa | Investigarán presunta vulneración en predios indígenas |”, *redpanguipulli.cl*, 24 de julio de 2015, <http://redpanguipulli.cl/index.php/2015/07/24/obras-de-endesa-investigaran-presunta-bulneracion-en-predios-indigenas/>.

³⁰ Amparo Montoya, “Unesco pide que gobiernos de Chile y Argentina se pronuncien sobre proyecto hidroeléctrico Neltume”, *biobiochile.cl*, 20 de agosto de 2015, <http://www.biobiochile.cl/2015/08/20/unesco-pide-que-gobiernos-de-chile-y-argentina-se-pronuncien-sobre-proyecto-hidroelectrico-neltume.shtml>.

³¹

<http://infofirma.sea.gob.cl/DocumentosSEA/MostrarDocumento?docId=36/75/1491cae3c7eea38b769080ba7a4755adda1e>

³² RedPanguipulli, “Endesa rediseñará proyecto hidroeléctrico en Neltume”, *redpanguipulli.cl*, 30 de diciembre de 2015, <http://redpanguipulli.cl/index.php/2015/12/30/endesa-redisenara-proyecto-hidroelectrico-en-neltume/>.

³³ mapuexpress, “El pronunciamiento de comunidades y organizaciones de Panguipulli ante retiro del proyecto de Endesa en Neltume”, *mapuexpress*, 31 de diciembre de 2015, <http://www.mapuexpress.org/?p=6554>.

³⁴ radioTIERRA, “Central hidroeléctrica Neltume ¿un nuevo Ralco?”, *www.radioTIERRA.cl*, 19 de febrero de 2013, <http://www.radiotierra.cl/content/central-hidroel%C3%A9ctrica-neltume-%C2%BF-nuevo-ralco-%3F>.

Referencias

- biobiochile.cl. “Comunidades mapuche presentan informes para detener construcción de Central Hidroeléctrica Neltume”. <https://www.facebook.com/RadioBioBio>, 17 de diciembre de 2012. <http://www.biobiochile.cl/2012/12/17/comunidades-mapuche-presentan-informes-para-detener-construccion-de-central-hidroelectrica-neltume.shtml>.
- Castro Barra, Raúl Hernán. “Carta de presentación estudio de impacto ambiental”, 12 de febrero de 2010. <http://seia.sea.gob.cl/documentos/documento.php?idDocumento=5124873>.
- Comisión Regional del Medio Ambiente de la XIV Región de los Ríos. “Acepta Desistimiento que Indica Resolución Excenta N° 0059”. Accedido 18 de abril de 2016. <http://infofirma.sea.gob.cl/DocumentosSEA/MostrarDocumento?docId=b3/b7/f5afac6cedb80f1000cf63dca5f4bde9af6f>.
- Comunidades Mapuche de Neltume, Parlamento Mapuche de Koz Koz, Fundación Huilo Huilo, y Red de Organizaciones Ambientales de Panguipulli. “Informe Complementario. Proyectos Central Hidroeléctrica Neltume y Línea de Alta Tensión S/E Neltume-Pullinque de Endesa Enel. Panguipulli Reserva de Vida”. Chile, 2012. http://www.elpuelche.cl/wp-content/uploads/2012/06/Informe_Neltume_Red_de_Organizaciones_Ambientales_Panguipulli.pdf.
- El Puelche. “Lago Neltume: Comunidades establecen acuerdo con CONADI para determinar ilegalidad de terrenos de Galería de Prospección de Endesa Enel. | El Puelche”, 17 de junio de 2015. <http://www.elpuelche.cl/2015/06/17/lago-neltume-comunidades-establecen-acuerdo-con-conadi-para-determinar-ilegalidad-de-terrenos-de-galeria-de-prospeccion-de-endesa-enel/>.
- . “Lago Neltume: Comunidades plantean su total rechazo a Consulta indígena por Central Neltume de Endesa Enel”. *El Puelche*, 11 de septiembre de 2014. <http://www.elpuelche.cl/2014/09/11/lago-neltume-comunidades-plantean-su-total-rechazo-a-consulta-indigena-por-central-neltume-de-endesa-enel/>.
- Espinoza Durán, Mauricio. “Central Neltume: Las comunidades mapuche optan por la dignidad y lo sagrado y cierran diálogo con”. *El Puelche*, 31 de julio de 2012.

- <http://www.elpuelche.cl/2012/07/31/central-neltume-las-comunidades-mapuche-optan-por-la-dignidad-y-lo-sagrado-y-cierran-dialogo-con-endesa/>.
- González, Tania. “Comunidades indígenas intentan detener proceso de consulta por hidroeléctrica en Neltume « Diario y Radio Uchile”. *diarioUchile*, 8 de marzo de 2014.
<http://radio.uchile.cl/2014/03/08/comunidades-indigenas-intentan-detener-proceso-de-consulta-por-hidroelectrica-de-endesa-en-neltume>.
- INDH. “Mapa de conflictos socioambientales en Chile 2012”. INDH, 2012.
- lavozdepanguipulli. “Justicia revoca derechos de aguas otorgados a Endesa para central Neltume”. www.lavozdepanguipulli.cl, 19 de noviembre de 2014.
<http://www.lavozdepanguipulli.cl/?p=4182>.
- lavozdevaldivia. “Comunidades marcharon para exigir inadmisibilidad de proyecto hidroeléctrico en Neltume”. *La voz de Valdivia*, 14 de febrero de 2014. <http://www.lavozdevaldivia.cl/?p=11974>.
- Mancilla. “Proyecto Central Hidroeléctrica Neltume: Comunidad Inalafquen de Lago Neltume rechazó proceso de consulta del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) |”. *El Puelche*, 11 de enero de 2011. <http://www.elpuelche.cl/2011/01/11/proyecto-central-hidroelectrica-neltume-comunidad-inalafquen-de-lago-neltume-rechazo-proceso-de-consulta-del-servicio-de-evaluacion-ambiental-sea/>.
- Mancilla, Nastassja. “Lago Neltume: Los dueños de la naturaleza versus la explotación energética | El Puelche”. *El Puelche*, 5 de julio de 2011. <http://www.elpuelche.cl/2011/07/05/lago-neltume-los-duenos-de-la-naturaleza-versus-la-explotacion-energetica/>.
- Mancilla, Nastassja, y Pablo Rojas. “Neltume bajo amenaza”. *The Clinic Online*, 30 de mayo de 2011. <http://www.theclinic.cl/2011/05/30/neltume-bajo-amenaza/>.
- mapuexpress. “El pronunciamiento de comunidades y organizaciones de Panguipulli ante retiro del proyecto de Endesa en Neltume”. *mapuexpress*, 31 de diciembre de 2015.
<http://www.mapuexpress.org/?p=6554>.
- Medrano, Claudio. “Comunidades indígenas rechazan consulta de Endesa por proyecto Neltume”. *diarioUchile*, 4 de diciembre de 2013. <http://radio.uchile.cl/2013/12/04/comunidades-indigenas-rechazan-consulta-de-endesa-por-proyecto-neltume>.
- Meli Wixan Mapu. “Comunicado Publico: Comunidades Mapuche de lago Neltume denuncian malas prácticas de ENDESA”. *Meli Wixan Mapu*, 15 de abril de 2010.
<http://meli.mapuches.org/spip.php?article1876>.
- . “Endesa anuncia inicio de construcción de proyecto hidroeléctrico en Neltume”. *meli.mapuches.org*, 18 de junio de 2009. <http://meli.mapuches.org/spip.php?article1454>.
- Montoya, Amparo. “Unesco pide que gobiernos de Chile y Argentina se pronuncien sobre proyecto hidroeléctrico Neltume”. *biobiochile.cl*, 20 de agosto de 2015.
<http://www.biobiochile.cl/2015/08/20/unesco-pide-que-gobiernos-de-chile-y-argentina-se-pronuncien-sobre-proyecto-hidroelectrico-neltume.shtml>.
- Paillán, Elías. “Proyecto Hidroeléctrico Neltume es rechazado por unanimidad y por tercera vez por Core de los Ríos”. *El Ciudadano*, 25 de marzo de 2013.
<http://www.elciudadano.cl/2013/03/29/65112/proyecto-hidroelectrico-neltume-es-rechazado-por-unanimidad-y-por-tercera-vez-por-core-de-los-rios/>.
- Parra, Fridha. “Organizaciones y comunidades de Lago Neltume hacemos resguardo de nuestros derechos (noticia en desarrollo)”. *El Puelche*, 13 de junio de 2015.
<http://www.elpuelche.cl/2015/06/13/organizaciones-y-comunidades-de-lago-neltume-hacemos-resguardo-de-nuestros-derechos/>.
- Pizarro, Carolina. “Central de Endesa será la primera iniciativa eléctrica en someterse a consulta indígena”. *LA TERCERA*, 30 de junio de 2013.
<http://www.latercera.com/noticia/negocios/2013/06/655-530710-9-central-de-endesa-sera-la-primera-iniciativa-electrica-en-someterse-a-consulta.shtml>.

- Puelche Comunicaciones. “Central Neltume Endesa: Comunidades Mapuche acuden a Corte Suprema por Consulta”. *El Puelche*, 2 de junio de 2014. <http://www.elpuelche.cl/2014/06/02/central-neltume-endesa-comunidades-mapuche-acuden-a-corte-suprema-por-consulta-indigena/>.
- radioTIERRA. “Central hidroeléctrica Neltume ¿un nuevo Ralco?” *www.radioTIERRA.cl*, 19 de febrero de 2013. <http://www.radiotierra.cl/content/central-hidroel%C3%A9ctrica-neltume-%C2%BF-nuevo-ralco-%3F>.
- RedPanguipulli. “Endesa rediseñará proyecto hidroeléctrico en Neltume”. *redpanguipulli.cl*, 30 de diciembre de 2015. <http://redpanguipulli.cl/index.php/2015/12/30/endesa-redisenara-proyecto-hidroelectrico-en-neltume/>.
- . “Obras de Endesa | Investigarán presunta vulneración en predios indígenas |”. *redpanguipulli.cl*, 24 de julio de 2015. <http://redpanguipulli.cl/index.php/2015/07/24/obras-de-endesa-investigaran-presunta-bulneracion-en-predios-indigenas/>.
- Revista Bagual. “Por Hidroeléctrica en Neltume: Preocupación en comunidades.” *Revista Bagual*, 27 de octubre de 2010. <http://www.revistabagual.cl/2010/10/aumenta-estado-de-preocupacion-en.html>.
- Scheuch, Macarena. “Ambientalistas y mapuches dan la batalla contra central hidroeléctrica”. *diarioUchile*, 31 de mayo de 2012. <http://radio.uchile.cl/2012/05/31/ambientalistas-y-mapuches-dan-la-batalla-contra-central-hidroel%C3%A9ctrica-neltume>.
- Torres, Fabiola. “Chile: Endesa y su violación a la naturaleza y los derechos de los pueblos indígenas”. *veo verde*, 28 de diciembre de 2011. <https://www.veoverde.com/2011/12/chile-endesa-y-su-violacion-a-la-naturaleza-y-los-derechos-de-los-pueblos-indigenas/>.
- www.eldiariopanguipulli.cl*. “Duras críticas a forma en cómo la COREMA aprobó el E.I.A del proyecto ‘Galería de Prospección Neltume’ de la empresa ENDESA”. *www.eldiariopanguipulli.cl*, 30 de mayo de 2009. <http://www.eldiariopanguipulli.cl/notas/2009/05%20mayo/30/delclaracion%20alcalde.htm>.